Die Vergleichsformen  - Steigerungsformen – Komparation der Adjektive 

                                                         POSITIV 

                                                              ---

                                                           KLEIN

                                                           ALT

KOMPARATIV                                                                                           SUPERLATIV

    -- ER                                                                                                            -- (e)ST--

KLEIN--ER                                                                                              -- KLEIN-- ST--

ÄLT-- ER                                                                                                 -- ÄLT --  (E)ST--                                                                                                              

(!) UMLAUT

(Stammvokal a:) alt- älter- älteste; (entsprechend:);  arm, hart, kalt, krank, lang, nah, scharf, schwach, schwarz, stark, warm.

(Stammvokal o:) grob - gröber- gröbste; (entsprechend:) groß, hoch. 
(Stammvokal u:) dumm- dümmer- dümmste; (entsprechend:) jung, klug, kurz.

(!) KEIN  UMLAUT 

1) Alle anderen einsilbigen Adjektive (blank, froh, bunt, blond, falsch, sanft, schlank, rasch, klar, voll, roh, froh, rot usw.) 

2) sowie alle mehrsilbigen Adjektive (mager, lose, dunkel, sauber usw.) )
       a)  Adjektive auf -er (mager, munter); -en (offen); -el (dunkel); -bar (dankbar); -sam   

           (langsam); -ig (mutig); -lieh (stattlich); -haft (bos​haft); -e (gerade);
       b)   adjektivierte Partizipien: verdorben, verworfen, rasend;
mit Ausnahme von  : gesund (gesünder- gesündeste, seltener: gesunder- gesundeste) 
3) Adjektive mit dem Diphthong -au-: laut, braun, faul schlau u. a.

Komparation
(!) FOLGENDE ADJEKTIVE HABEN DOPPELFORMEN MIT UND OHNE UMLAUT:

bang- banger/bänger- bangste/bängste; glatt — glatter, glätter (entsprechend:).blass, fromm,  karg, krumm, nass, rot, schmal,  naß 

(!) Die Bildung und Beugung des Komparativs

Bei Adjektiven, die auf -el ausgehen, wird im Komparativ das e der Endsilbe ausgelassen:
 Dunkel  -  dunkl-er    Hier ist es dunkler.
 Dunkel  - ein  dunkl-er-er (nicht: dunkelerer) Wald;

Edel -  edl-er     Er ist edler. 

Edel -  wegen eines edl-er-en Menschen.

Bei Adjektiven auf -er und -en kann das e der Endsilbe erhalten bleiben:
ein heit[e]reres Wetter; finst[e]rere Gesichter; ein trock[e]neres Handtuch.
Sie ist nicht heiterer als ich. Dieses Handtuch ist trockener. 

Adjektive mit Diphthong vor der Silbe -er stehen immer ohne e:
Das Brot ist teurer geworden. Diese Gurken sind saurer als jene. 

(!) Die Bildung des Superlativs
1. Der Superlativ wird durch Anhängen von -st oder -est an die Grundstufe ge​bildet:
fleißig- fleißigste; alt- älteste; frei- frei/e/ste.
Ob -st oder -est:

-est:
-   Die einsilbigen oder endbetonten mehrsilbigen Adjektive auf -d, -s,  -sch, -sk, -ss, -ß, -t, -x, -z sowie die auf -los und –haft  erhalten -est:
hold - holdeste, kraus - krauseste, rasch - rascheste, brüsk - brüskeste, nass - nas​seste, süß - süßeste, dreist - dreisteste, bunt - bunteste, sanft - sanfteste, lax - laxeste, spitz - spitzeste, schwarz - schwärzeste; berühmteste, gespreizteste, verstörteste, behändeste, liebloseste, gewissenhafteste.
Die Adjektive auf -d, -t und -sch dieser Gruppe stehen gelegentlich auch ohne e:
holdste, (neben:) holdeste; buntste, (neben:) bunteste; raschste, (neben:) rascheste. (Immer ohne e:) größte.

-st:
-  Von nicht endbetonten Zusammensetzungen und Bildungen mit einem Präfix zu den vorstehenden Wörtern wird der Superlativ wie vom einfachen Wort ge​bildet (unsanft - in unsanftester Weise).
-   Adjektive, die auf Diphthong oder auf Vokal/Diphthong + h enden, haben überwiegend -st, bei besonderer Betonung des Superlativs jedoch auch -est: frei- freiste/freieste; (entsprechend:) frohste/froheste, rauste/raueste.
                                                                                                                      Komparation
-  Alle anderen - vor allem auch die mehrsilbigen, nicht auf der letzten Silbe be​tonten - Adjektive haben -st:
klein- kleinste; (entsprechend:) längste, edelste, verworrenste, gefürchtetste, pas​sendste, fleißigste, komischste, erhabenste, bitterste, gebildetste, gehobenste.
